



## EL DILEMA ENERGÉTICO EUROPEO Y UN SALVAVIDAS LLAMADO AMÉRICA LATINA

# ÍNDICE

---

Presentación	<b>03</b>
Cooperación o bloqueo: Venezuela en la III Cumbre UE-CELAC	<b>05</b>
La urgencia energética de Europa y el nuevo marco de intereses con América Latina	<b>11</b>
El dilema existencial europeo	<b>16</b>

---

# PRESENTACIÓN

Dado el incesante desarrollo de los acontecimientos mundiales, se hace perentorio que el Instituto de Altos Estudios Diplomáticos Pedro Gual ofrezca un nuevo instrumento de análisis que nos permitirá ampliar el radio de comprensión de la realidad global, para así cumplir la tarea que nos ha encomendado el Presidente Nicolás Maduro Moros a todos los servidores públicos con responsabilidades en el área internacional.

Para ello, cumpliendo con las orientaciones políticas de nuestro Canciller Yvan Gil Pinto, estamos presentando este nuevo esfuerzo editorial, en el que se presentan y analizan los principales temas del complejo momento mundial que, a nuestro criterio, todo venezolano preocupado por la coyuntura internacional debe tener a mano.

**El Instituto de Altos Estudios Diplomáticos Pedro Gual**, principal centro de formación diplomática de Venezuela, considera que durante el mes de julio se llevaron a cabo importantes foros, se rubricaron acuerdos fundamentales para el futuro del país y sucedieron acontecimientos de influencia global que funcionan como fotogramas de la situación actual a nivel internacional.

Por ende, la participación de la Vicepresidenta Ejecutiva Delcy Rodríguez en la III Cumbre UE-CELAC, celebrada en Bruselas, es analizado en este instrumento con lupa analítica. Durante su derecho de palabra en el foro abogó por un marco de relaciones entre nuestro país y la Unión Europea, que hasta hace pocos meses

se negaba a reconocer la legitimidad del gobierno del Presidente Nicolás Maduro Moros y acompañaba el totalitarismo de las medidas coercitivas unilaterales en el contexto de la campaña de “máxima presión” capitaneada por Estados Unidos.

Importantes acuerdos se firmaron en Bruselas: la clave se encuentra en el componente energético, en la urgencia que lleva a cuestras Europa debido a decisiones tomadas por prerrogativa de Estados Unidos y la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) contra la Federación de Rusia. Venezuela (y Latinoamérica y el Caribe en general) tiene allí un papel fundamental que pudiera consolidar una agenda cooperativa de alcance estratégico.

Pero, para comprender a carta cabal el cómo y por qué Europa llega al atolladero en que se encuentra, es esencial analizar lo que ocurrió en Francia durante las últimas semanas, pues allí se desenvuelven las variables que plantean un dilema existencial a todos los países de la Unión Europea.

De ahí la importancia de leer, analizar, discutir y reflexionar sobre los artículos presentados en esta primera edición de **Síntesis**, el nuevo instrumento de análisis del Instituto de Altos Estudios Diplomáticos Pedro Gual, ya que brinda los fundamentos con los que podemos pensar la realidad global y posteriormente tomar decisiones diplomáticas que beneficien los intereses de Venezuela en el mundo.

---

**IVAN ANTONIO ZERPA GUERRERO**

Director General del Instituto de Altos Estudios Diplomáticos Pedro Gual



---

# **COOPERACIÓN O BLOQUEO: VENEZUELA EN LA III CUMBRE UE-CELAC**

---

La III Cumbre de la Unión Europea (UE) y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) se celebró durante los días 17 y 18 de julio, por primera vez desde hacía ocho años, donde se reunieron más de 50 gobernantes en Bruselas, capital del Reino de Bélgica.

La Vicepresidenta Ejecutiva Delcy Rodríguez acudió en representación de Venezuela y fue recibida oficialmente por el presidente del gobierno español, Pedro Sánchez —quien tiene la presidencia pro t mpore del bloque europeo—; Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisi n Europea; y Charles Michel, titular del Consejo Europeo, encuentro que dej  una imagen bastante criticada por la prensa espa ola<sup>1</sup>, pues contrasta con la postura de S nchez, y de la UE en general, de 2019, cuando reconocieron a Juan Guaid  como “presidente encargado” de Venezuela<sup>2</sup>.

Antes de la reuni n, la vicepresidenta ejecutiva fij  la posici n y objetivos de Venezuela en la III Cumbre UE-CELAC<sup>3</sup>: la denuncia de levantar las medidas coercitivas unilaterales contra Venezuela junto con “un mensaje de paz, de armon a, de cooperaci n, que debe ser la ruta que sigue y que gu a a nuestro pa s”. El mensaje de la Rep blica Bolivariana a Europa consisti  en demostrar que se puede entablar relaciones de respeto y cooperaci n por encima de disputas pol ticas, ideol gicas y coyunturales.

## — LA UE Y LAS POLÍTICAS COERCITIVAS

En su intervención ante la Cumbre, la Vicepresidenta Ejecutiva Rodríguez insistió en la importancia de tener una agenda común de cooperación, haciendo hincapié en el contraste que presentan las situaciones de bloqueo, embargo y cerco coercitivo impuestas sobre Venezuela, Cuba y Nicaragua.

En el caso de Venezuela, la agresión económica foránea ha afectado tanto al país como a empresas europeas que tenían inversiones y proyectos de negocios en conjunto con el Estado. El llamado de la alta funcionaria venezolana a la cooperación se empalmó con la denuncia del bloqueo, sacando a relucir el hecho de que no puede haber lo primero si tiene vigencia lo ulterior.

Los desafíos que impone esa paradoja se relacionan directamente con el emplazamiento de la Vicepresidenta a respetar las leyes internacionales, algo que Venezuela ha reiterado en distintas tribunas y foros en oposición a la acción unilateral de las potencias hegemónicas del eje atlántico.

En la misma estela —argumentó—, las cláusulas de la Carta de las Naciones Unidas han sido violadas debido al carácter ilegal del bloqueo de las medidas coercitivas unilaterales, que asimismo provocan crisis políticas, económicas y sociales, de acuerdo con estudios especializados de distintas organizaciones e investigaciones particulares.

Las sanciones unilaterales de Estados Unidos no permiten que exista un marco efectivo de cooperación y coordinación con el fin de encarar de manera conjunta los desafíos globales, tales como el cambio climático. Así, propuso establecer instancias de comunicación y coordinación permanente entre la UE y la CELAC para superar las diferencias y enfrentar las amenazas actuales más graves.

Para culminar, anunció el lanzamiento de un proyecto para aumentar la producción de gas en el estado Monagas<sup>4</sup>. PDVSA y empresas energéticas europeas trabajarán en conjunto, iniciativa que denota el giro político de los países de la UE

a través de su nuevo relacionamiento con Venezuela, cuando antes respaldaban el “proyecto Guaidó”. Ahora, en medio de una crisis energética provocada por la desmesura occidental contra Rusia, los países del eje atlántico buscan obtener por la vía política y diplomática lo que no pudieron a través de acciones ilegales ante el derecho internacional.

En ese contexto, mientras Venezuela tiene la pelota en su cancha, la UE ha debido abandonar la campaña de “máxima presión” para concretar negocios con el Estado dirigido por el Presidente Nicolás Maduro.

## — DIÁLOGO SÍ, INJERENCIA NO

La III Cumbre UE-CELAC dio espacio a un nuevo encuentro de diálogo político sobre Venezuela. La Vicepresidenta ejecutiva Rodríguez se reunió en Bruselas con gobernantes de Suramérica y Europa, con la participación de Gerardo Blyde como representante de un sector de las oposiciones.

El encuentro contó con la presencia de los mandatarios de Colombia, Gustavo Petro; Argentina, Alberto Fernández; y Brasil, Lula da Silva, así como del presidente de Francia, Emmanuel Macron, y el alto representante de la UE para la Política Exterior, Josep Borrell. Discutieron el levantamiento de las medidas coercitivas unilaterales y la concreción de una hoja de ruta a los comicios de 2024.

El presidente argentino destacó la importancia de respetar la soberanía venezolana y promover el diálogo entre oposición y gobierno<sup>5</sup>. Por su parte, el presidente Petro señaló que la intención fue volver a aclimatar el proceso del diálogo para llegar a un “acuerdo democrático”<sup>6</sup>.

Borrell consideró la reunión como una “buena iniciativa”<sup>7</sup>. Expresó que era importante aproximar posiciones entre el gobierno y la oposición en aras de lograr unas “elecciones aceptables” para la comunidad internacional y los venezolanos.

Pero reconoció que hay obstáculos a superar, como el levantamiento progresivo de las medidas coercitivas unilaterales de Estados Unidos.

Este episodio de diálogo político tuvo lugar tras las críticas del Presidente de la Asamblea Nacional, Jorge Rodríguez, sobre el posible despliegue de una misión de observación electoral de la UE en los comicios presidenciales de 2024.

Las declaraciones surgieron después de que la UE, de manera impositiva, cuestionara la inhabilitación de María Corina Machado; los derechos políticos de la lideresa opositora han sido inhabilitados debido a la defensa de intereses extranjeros<sup>8</sup> y “errores (sobreestimaciones y subestimaciones) así como omisiones en las declaraciones juradas de patrimonio”, según la Contraloría General de la República<sup>9</sup>, lo que conlleva una penalización de acuerdo con las leyes nacionales.

A pesar de las intenciones de minar la participación de Venezuela en la Cumbre, protagonizada por el presidente paraguayo Mario Abdo Benítez<sup>10</sup>, la delegación liderada por la Vicepresidenta Ejecutiva volvió a lograr que se impusiera un consenso en la demanda de levantamiento de las sanciones unilaterales estadounidenses y conseguir que factores políticos y económicos europeos legitimasen al Gobierno Bolivariano en un evento internacional, logrando rubricar acuerdos energéticos y ambientales en el ínterin y elevando la ascendencia del país en el concierto de naciones occidentales.

---

**Las sanciones unilaterales de Estados Unidos no permiten que exista un marco efectivo de cooperación y coordinación con el fin de encarar de manera conjunta los desafíos globales**

---

La emergencia energética europea es un factor nodal en el cambio de postura de la UE, pero asimismo la imposición de las condiciones de Venezuela para establecer relaciones de cooperación y desarrollo tras casi un lustro de “máxima presión” contra el país.



---

# **LA URGENCIA ENERGÉTICA DE EUROPA Y EL NUEVO MARCO DE INTERESES CON AMÉRICA LATINA**

---

Los países de la Unión Europea (UE) están preocupados por la escasez y los altos precios del suministro de gas, juntos con los de la electricidad, principalmente. Las cifras de la Agencia Internacional de la Energía (IEA, por sus siglas en inglés) muestran el panorama<sup>11</sup>.

- En 2022 la demanda de gas natural en la UE cayó 13%, el mayor desplome en su historia.
- La importación de gas en la UE se acercó a los 400 mil millones de euros en 2022, más del triple que en 2021.
- Se espera que el suministro del recurso continúe en situación de escasez en lo que resta de 2023.

El Servicio Independiente de Inteligencia de Materias Primas (ICIS, por sus siglas en inglés) indicó que los precios del gas en Europa aumentaron 52% el pasado mes de junio, al llegar a 35 euros por MW/h<sup>12</sup>. Esto ocurre después de registrar en el mes de mayo un precio de 26,78 euros por MW/h, el más bajo tras la imposición de medidas coercitivas contra Rusia; en agosto de 2021 Europa llegó a pagar 350 euros por el servicio.

Es sabido que el uso de los recursos energéticos de un país incide directamente en la actividad económica y, por ende, impacta en el crecimiento. Ante este escenario, Europa se encuentra en un atolladero con la búsqueda de otras fuentes de suministro distintas a las de la Federación de Rusia, sin embargo, los mercados de importación de gas están expuestos a un entorno de abastecimiento limitado. No obstante, al otro lado del Atlántico se encuentra una de las mayores fuentes

---

de ese recurso a escala mundial: la República Bolivariana de Venezuela y otros países con grandes cantidades y reservas en petróleo, gas y otros minerales críticos relacionados con el campo energético.

## — CAMPO PERLA EN LA URGENCIA EUROPEA

Más de 50 bloques gasíferos engloban la nueva Franja Caribeña de Gas, pero hasta ahora dos campos con vastos reservorios conforman los cimientos de la nueva Franja en la costa norte de Venezuela. Se trata de Campo Perla y Campo Dragón: ambos abarcan más de 20 billones de pies cúbicos (TCF) en reservas de gas, con tendencia a aumentar.

En cuanto a Campo Perla, en mayo pasado se informó sobre la suscripción de un permiso para exportación de Gas Natural Licuado (GNL) con las empresas europeas Repsol y Eni, correspondiente a la licencia de Cardón IV, bloque al que pertenece el mencionado campo gasífero.

El Presidente Nicolás Maduro respaldó el acuerdo con esas empresas europeas para la exportación en Cardón IV, tras un siglo venezolano de exclusiva exportación petrolera.

Durante el año 2009 se iniciaron las actividades de exploración en ese lugar, para luego formalizar a Cardón IV como empresa titular entre Repsol y Eni para la exploración y explotación de hidrocarburos gaseosos no asociados en el marco del Proyecto Rafael Urdaneta, en el Golfo de Venezuela.

A Campo Perla se le considera como el mayor descubrimiento de un yacimiento de gas natural en toda América Latina. Durante la prueba de producción en el año 2015, el pozo reportaba un alcance de unos 150 millones de pies cúbicos de gas por día. Años después, este importante proyecto entre Petróleos de Venezuela, S.A. (PDVSA) y las empresas europeas se frenó de forma abrupta por las medidas coercitivas estadounidenses contra la industria petrolera venezolana.

Sin embargo, ante la urgencia energética que vive Europa, las directivas de Eni y de Repsol se vieron obligadas a avanzar en las negociaciones con el Departamento del Tesoro de Estados Unidos a los fines de obtener la licencia para reactivar la operatividad en el bloque gasífero y las actividades comerciales en Venezuela.

Frente a la necesidad, este fue el primer paso que tomó Europa este año. Pero hace días surgió un salto importante al incorporarse a la iniciativa de redes comerciales de la UE, Global Gateway, el proyecto de aumento de producción de gas en el estado Monagas y de reducción de emisión de gases invernaderos entre PDVSA y empresas energéticas europeas.

Este hecho fue anunciado por la vicepresidenta ejecutiva Delcy Rodríguez, en plena III Cumbre UE-CELAC. Fue un giro geopolítico a la trama en la que se enrumbaron las autoridades europeas cuando decidieron apoyar el “proyecto Guaidó”, que no reconocía al gobierno legítimo del presidente Nicolás Maduro en 2019. Los intereses energéticos y económicos prevalecieron; el apuro provocó una vuelta de tuerca a la postura de la UE en relación con Venezuela.

Esto, sin duda, eleva el gas venezolano como una variable crucial y necesaria en la ecuación de alivio para la UE en la crisis energética global.

## — LOS DEMÁS ACUERDOS CON LATINOAMÉRICA Y EL CARIBE

Venezuela fue uno de los focos de atención en el establecimiento de acuerdos en la III Cumbre UE-CELAC, pero hubo otros nodos importantes:

La UE firmó un contrato con Chile sobre litio y cobre. Bruselas logró cerrar un trato con Uruguay en el que se mencionan como ejes fundamentales las energías renovables, la eficiencia energética y el uso de hidrógeno verde.

En la declaración final de la cumbre, se menciona el tema energético en cinco de los 41 puntos que componen el texto, mayormente en referencia a la generación

de energía verde, en el marco del plan europeo de “transición energética.” No se menciona a los hidrocarburos, pero el tema central orbita alrededor de éste: el acuerdo con Venezuela resalta por encima del llegado con Uruguay.

Chile, por su parte, maneja un amplio marco jurídico para la explotación del litio en sus salares, siendo el país austral uno de los vértices del Triángulo del Litio. La legislación favorece a las transnacionales y, por tanto, ofrece beneficios a los intereses corporativos extranjeros que en otros países del Triángulo, como Bolivia, no pueden establecerse.

El mineral es un componente estratégico no solo desde el punto de vista energético, sino militar: la continua producción de armamento y equipos de última generación en el seno de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) en el marco de la guerra ruso-ucraniana es quizás el factor principal que influye en el acuerdo alcanzado en Bruselas.

De modo que tanto el interés energético como el propiamente militar, además del meramente diplomático y geopolítico, forman parte del nuevo marco de relaciones entre la UE y la región latinocaribeña. El pragmatismo juega aquí un rol fundamental, en un escenario de grandes desafíos que se intentan abarcar con acuerdos estratégicos que podrían alcanzar beneficios mutuos, aun cuando Europa se haya caracterizado por impulsar sus intereses de manera neocolonial.

---

**El gas venezolano aparece como una variable crucial y necesaria en la ecuación de alivio para la UE en la crisis energética global.**



---

# EL DILEMA EXISTENCIAL EUROPEO

ALASTAIR CROOKE

---

Para la mayoría de los espectadores en los países del Atlántico, de uno y otro lado del charco, fueron sorprendivos los videos y fotos que emergían de París y de ciudades en toda Francia: automóviles ardiendo; estaciones policiales y edificios municipales en llamas; policías siendo atacados y negocios saqueados.

En última instancia, esta insurrección se desvaneció sin haber resuelto las causas que la impulsaron. El Estado francés fue expuesto como uno fallido en su actual iteración; el lugar personal del presidente Emmanuel Macron fue denigrado, posiblemente sin posibilidad de rehabilitarse.

Incluso la policía francesa se puso en contra del actual gobierno (con el sindicato policial emitiendo un comunicado con tufo de guerra civil inminente, con los manifestantes etiquetados como alimañas). Generales de alto nivel del ejército también le advirtieron a Macron que “tome control” de la situación, o se verán ellos forzados a hacerlo.

Toda historia nos dice que un líder que ha perdido el apoyo de los encargados de hacer cumplir sus mandatos probablemente se pierdan también en la próxima insurrección.

Este amotinamiento de los *banlieues* (las periferias de las grandes ciudades) es demasiado fácil de descartar como una llaga antigua de origen argelino/marroquí reapareciendo, una vez más. Es cierto que el asesinato del joven de 17 años, de origen norafricano, Nahel Merzouk, fue el detonante inmediato de los disturbios en varias ciudades, todas alzadas en la franja de una hora.

Aunque hay quienes desestiman cualquier significado más amplio, a pesar de que las primeras protestas masivas no fueron protagonizadas por los *banlieue-sards*, no se puede perder de vista que los franceses de alguna manera son tan dados en ir a la calle cada vez que se detona una crisis, por mínimo que sea el origen del suceso inicial.

El problema de fondo que Francia acaba de revelar es el de la crisis paneuropea, macerándose desde hace tiempo, para la cual no hay ninguna solución a disposición. Es una crisis que amenaza a toda Europa. Sin embargo, los comentaristas se apresuran a sugerir que las protestas callejeras (como las de Francia) no pueden amenazar a un Estado europeo, que las protestas ahí fueron difusas, y sin un núcleo político.

No obstante, Stephen Kotkin escribió un libro llamado *Sociedad incivil (Uncivil Society)* en respuesta al mito prevalente de que sin una sociedad civil paralela organizada, que haga oposición y que finalmente desplace al régimen, los Estados de la Unión Europea están perfectamente a salvo y pueden “seguir adelante” ignorando la ira y el resentimiento popular generalizado.

La tesis de Kotkin dice que los regímenes comunistas cayeron no sólo de forma inesperada y básicamente de un día para otro, y (a excepción de Polonia) sin la existencia previa de una oposición organizada de algún tipo. Es un mito total que el comunismo cayó como resultado de una sociedad civil que se le estuviese oponiendo, escribe. El mito persiste, no obstante, dentro de un Occidente que atareadamente crea sociedades civiles de oposición para el fomento de sus objetivos de cambio de régimen.

En su lugar, la única estructura organizada en la Europa Oriental comunista era la *nomenklatura* gobernante. Kotkin estima que esa burocracia tecnocrática al mando era del 5 al 7% de la población. Esta gente interactuaba entre ellos diariamente, y formaban una entidad coherente que tenía un poder real. Vivían en una realidad paralela privilegiada, por completo cercenada del mundo que los

rodeaba, dictando cada aspecto de la vida en su propio beneficio, hasta que, un día, ya no. Fue esta tecnocracia la que colapsó en 1989.

¿Qué provocó que estos Estados cayeran repentinamente? La respuesta corta de Kotkin es una estrepitosa caída de la confianza: un “corralito político”. Y el evento crucial en el derrocamiento de todos los gobiernos comunistas fueron las protestas de calle. Así, las de 1989 sorprendieron profundamente a Norteamérica y Europa en general por la carencia de una oposición política organizada.

El punto aquí es que la tecnocracia europea actual, habitando su realidad paralela de extremismo de género, diversidad y cultura verde (para la mayoría de los europeos), de forma engreída asume que, con el control de la Narrativa, puede suprimir las protestas y proseguir imponiendo un futuro con el formato del Foro Económico Mundial de Davos que borre sin trabas las identidades nacionales y culturales.

Lo que está pasando en Francia –en diversas formas– es precisamente “un corralito político” contra su presidente. Y lo que está pasando en Francia, sin embargo, puede esparcirse.

Por supuesto, ya antes se habían dado protestas callejeras en los Estados comunistas. Lo que fue diferente en 1989, alega Kotkin, era la fragilidad extrema del régimen. Los dos causantes inmediatos –aparte de sencillas y vulgares incompetencia y esclerosis– fue el rechazo de Mijaíl Gorbachov (como Macron en esta insurrección reciente) de apoyar la toma de medidas severas, además de la fallida economía de esquema Ponzi en la que estos países se habían implicado (pidiendo prestado divisas en efectivo de los países del Atlántico para apoyar sus propias economías).

Es aquí donde podemos tener una perspectiva distinta sobre por qué los eventos recientes en Francia fueron tan graves, y transgreden con mayor amplitud. Ya que, de forma perversa, Europa está esencialmente tomando el mismo camino (con características occidentales) que ya tomó Europa oriental.

Al final de las dos guerras mundiales, los europeos occidentales buscaron reinsertar algunos valores éticos en la amoral esfera económica con su *laissez-faire*.

No salió bien. El sistema se infló al punto de que los Estados occidentales ya no podían financiarse a sí mismos. Saltaron las deudas. Y luego, en los años 1980, un “remedio” aparente –importado de la neoliberal Escuela de Chicago, predicando la atrición de la infraestructura social y la financierización de la economía– fueron adoptados ampliamente.

Los proselitistas de Chicago le dijeron a la primera ministra Margaret Thatcher que dejara de construir barcos o fabricar autos, que eso era tarea de Asia. La “industria” de los servicios financieros era el ganso que pondría el huevo de oro en el futuro.

La cura terminó siendo “peor que la enfermedad”. Paradójicamente, la falla de este dilema económico en desarrollo ya había sido percibida por Friedrich List y la Escuela Económica Alemana, tan temprano como en el siglo XIX. Vio la falla del modelo “anglo” conducido por la deuda y basado en el consumo: que (en esencia) el bienestar de una sociedad y su riqueza en general estaba determinada no por lo que la sociedad pudiese comprar, sino por lo que pudiese fabricar.

List predijo que, mientras el consumo, y el sector de los servicios y las finanzas efímeras, drenaban el “oxígeno” de las inversiones frescas de la fabricación de productos reales (todavía requeridos para pagar importaciones), la economía real se marchitaría.

La autosuficiencia se erosionaría, y una base de creación de riqueza real en disminución reduciría empleos pagados adecuadamente. La deuda cada vez mayor se convertiría necesaria para sostener una base de aquellos empleados productivamente. Esto representa “la historia de Francia”.

Hoy en Estados Unidos, por ejemplo, las cifras oficiales de los desempleados se estiman en 6.1 millones; pero 99.8 millones de estadounidenses en edad de trabajar se consideran que “no forman parte de la fuerza de trabajo”. De este modo un total de 105 millones de ciudadanos de Estados Unidos en edad de trabajar hoy en día no tienen empleo.

Esta es la misma “trampa” que desgasta a Francia, y a buena parte de Europa. La inflación está en ascenso; la economía real se está contrayendo; y el empleo bien remunerado está disminuyendo, al mismo tiempo que la fábrica de asistencia (por razones ideológicas) está siendo aniquilada.

El auge de la inmigración hacia Europa concentra el problema. Todos pueden verlo, a excepción de la *nomenklatura* europea que permanece en negación ideológica, al mismo tiempo que continúa arrojando ingestas cantidades de armamento y financiamiento a una guerra en sus límites geográficos que no puede ganar, mirando por encima del hombro los cambios tectónicos en materia geopolítica y geoeconómica que están ocurriendo bajo el liderazgo de China y Rusia.

Este es el asunto: no hay soluciones. Enmendar las contradicciones estructurales de este modelo Chicago van más allá de las capacidades políticas occidentales.

La izquierda no tiene ninguna solución, y a la derecha no se le permite tener una opinión: jaque mate.

Durante la insurgencia francesa, el pueblo expresó descontento e ira frente a la “trampa” en la que se encuentra su país, y Europa en su totalidad. El “corralito político” expresa el principal dilema existencial europeo, y Macron protagoniza el proceso en su contra.

# NOTAS

1. <https://www.elmundo.es/internacional/2023/07/17/64b581b1fdddf86268b458c.html>
2. [https://elpais.com/internacional/2019/02/04/actualidad/1549266463\\_586494.html#:~:text=El%20Gobierno%20espa%C3%B1ol%20ha%20reconocido,libres%20y%20reconocidas%20por%20todos.](https://elpais.com/internacional/2019/02/04/actualidad/1549266463_586494.html#:~:text=El%20Gobierno%20espa%C3%B1ol%20ha%20reconocido,libres%20y%20reconocidas%20por%20todos.)
3. <https://vicepresidencia.gob.ve/venezuela-lleva-la-verdad-de-la-patria-en-la-iii-cumbre-ue-celac/>
4. <https://twitter.com/delcyrodriguez/status/1681415043089350691?s=52&t=W8rtavYnni3XwSefwSf2wQ>
5. <https://cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/el-presidente-participo-de-la-reunion-de-dialogo-politico-sobre-venezuela>
6. <https://actualidad.rt.com/actualidad/473666-preguntas-respuestas-encuentro-gobierno-venezuela-oposicion>
7. <https://www.globovision.com/nacional/8991/borrell-tilda-de-buena-iniciativa-sin-acuerdos-ci-ta-con-gobierno-venezolano-y-oposicion>
8. <https://misionverdad.com/venezuela/maria-corina-mas-trumpista-que-guido>
9. <https://venezuela-news.com/exclusiva-vn-contraloria-confirma-inhabilitacion-maria-corina-machado/>
10. <https://dolartoday.com/presidente-de-paraguay-mario-abdo-benitez-respalda-a-maria-corina-machado-y-enfurece-a-delcy-eloina-en-reunion-de-la-ue-y-celac/>
11. <https://www.iea.org/commentaries/europe-s-energy-crisis-what-factors-drove-the-record-fall-in-natural-gas-demand-in-2022>
12. <https://www.icis.com/explore/commodities/energy/natural-gas/>

13. <https://www.worldenergytrade.com/finanzas-energia/mercado/gas-natural-precios-cero-europa-18799>
14. [file:///home/vit/Descargas/Telegram%20Desktop/\\_blank](file:///home/vit/Descargas/Telegram%20Desktop/_blank)
15. <https://misionverdad.com/venezuela/cardon-iv-en-el-centro-de-la-urgencia-energetica-de-europa>
16. <http://mppre.gob.ve/2023/05/16/venezuela-encamina-certificacion-cuarta-reserva-gas-mundo/>
17. <http://twitter.com/delcyrodriguezv/status/1681415043089350691>
18. [https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/global-gateway/eu-lac-global-gateway-investment-agenda\\_es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/global-gateway/eu-lac-global-gateway-investment-agenda_es)
19. <https://data.consilium.europa.eu/doc/document/ST-12000-2023-INIT/es/pdf>
20. <https://misionverdad.com/globalistan/la-agenda-corporativa-que-define-la-estrategia-del-litio-en-chile>
21. <https://misionverdad.com/globalistan/la-geopolitica-y-los-desafios-en-torno-al-litio-boliviano>
22. <https://www.ambito.com/mundo/francia-la-policia-se-declara-guerra-contra-los-manifestantes-n5759446>
23. <https://gaceta.es/europa/mas-de-mil-militares-franceses-alertaron-hace-dos-anos-del-peligro-de-una-guerra-civil-y-exigieron-contundencia-a-macron-20230704-1245/>
24. <https://es.wikipedia.org/wiki/Banlieue>
25. <https://theworthyhouse.com/2022/02/07/uncivil-society-1989-and-the-implosion-of-the-communist-establishment-stephen-kotkin/>

# REALIZACIÓN

---

**Síntesis** es una publicación del **Instituto de Altos Estudios Diplomáticos Pedro Gual** en colaboración con el Grupo de Investigación y Análisis **Misión Verdad** y su cuerpo de investigadores: Betzabeth Aldana Vivas, Ernesto Cazal y Rebeca Monsalve Westphal.

---

